

ТУРЕЦКО-ИЗРАИЛЬСКИЕ ОТНОШЕНИЯ: ВЗГЛЯД ИЗ АНКАРЫ

А.А. КОРИЦКИЙ

Наш собкор в Турции

Ключевые слова: Турция, Израиль, Р.Т.Эрдоган, Партия справедливости и развития, Давосский кризис, паром «Мави Мармара»

Турция первой из мусульманских стран установила с Израилем дипломатические отношения в марте 1949 г. Еще в разгар Второй мировой войны посол Турции в Румынии Х.С.Танрювер, защищая евреев, заявил румынскому МИД протест в связи с их депортацией в Транснистрию (Заднепровье), которая стала кладбищем для более чем 200 тыс. евреев¹. Турецкие дипломаты во Франции и на греческом острове Родос, оккупированными во время войны нацистами, спасали евреев, объявляя их гражданами Турецкой Республики².

С момента создания еврейского государства отношения между Турцией и Израилем носили союзнический характер.

Турция была одним из немногих союзников Израиля в регионе, а во второй половине 1990-х гг. они достигли уровня стратегического партнерства. Даже в наиболее сложные моменты турецко-израильских отношений Турция не следовала примеру других государств.

АНКАРА И ТЕЛЬ-АВИВ В 90-х

Отличительная черта турецко-израильских отношений в 1990-е годы - их разносторонность. Две страны связывали Договор о военно-стратегическом партнерстве и тесные торгово-экономические отношения. И эти связи пользовались поддержкой США.

Экономические связи регулировались межправительственными соглашениями о взаимном поощрении и защите инвестиций, о предупреждении двойного налогообложения, о торгово-экономическом сотрудничестве. Все они вступили в действие в 1996-1999 гг.³ Особое значение для Турции имело Соглашение о свободе торговли, которое обеспечило им доступ не только на рынок Израиля, но и на рынки США и Иордании.

Всё это позволило на сегодняшний день увеличить экспорт

Турции в Израиль до \$4,3 млрд в год, а израильский экспорт в Турцию составил \$1,4 млрд. Израильчане, создавая совместные предприятия с турецкими фирмами, осваивали рынок стран Закавказья и Средней Азии. На этом направлении Тель-Авив был более успешен, чем Вашингтон. Наиболее экономически отсталые юго-восточные районы Турции использовали высокие сельскохозяйственные технологии Израиля. Высокого уровня достиг культурный и научный обмен между двумя государствами. Курорты Турции стали излюбленным местом отдыха многих израильтян.

Постепенно были практически развеяны серьезные опасения относительно того, что после прихода к власти в 2002 г. однопартийного правительства Партии справедливости и развития (ПСР) во главе с Р.Т.Эрдоганом может произойти серьезное «похолодание» в отношениях между Анкарой и Тель-Авивом. Этому способствовал лидер партии и глава правительства, который, выступая на партийных форумах и конференциях ПСР после прихода к власти, высказывался об Израиле как о важном партнере в регионе, инициировал посреднические усилия, направленные на урегулирование отношений Израиля с рядом арабских стран, прежде всего с Сирией.

Анализируя динамично развивающиеся в тот период турецко-израильские отношения, необхо-

димо особо выделить тот факт, что основным двигателем углубления сотрудничества с Израилем, которое началось в 1990-е гг., была турецкая армия, до недавних пор занимавшая доминирующие позиции в стране. Именно военные структуры и спецслужбы двух стран заложили и укрепили основу турецко-израильского сотрудничества, которое оказывало позитивное влияние на расширение связей и в других областях.

ВОЕННОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Сотрудничество Турции и Израиля в сфере оборонной промышленности и по военной линии регулируется сегодня двумя важными документами. Это Договор о сотрудничестве в сфере обороны (1994 г.) и Соглашение о сотрудничестве в сфере военного обучения (1996 г.)⁴. В обоих документах имеются секретные приложения. Именно насыщенность этих документов конкретными направлениями взаимодействия в военной сфере позволила двум странам заключить десятки контрактов на миллиарды долларов.

Во второй половине 90-х гг. XX в., а также в начале 2000-х гг. Израиль стал одним из источников оснащения турецкой армии современными вооружениями и способствовал развитию турецкой военной промышленности, которая нуждалась в современных технологиях. В свою оче-

редь, Турция для израильского ВПК являлась в те годы объемным и перспективным рынком продаж оружия и военной техники, важнейшим в этой сфере клиентом после США и Индии. Общие объемы продаж израильского оружия и технологий Турции (с 1995 по 2003 гг.) достигли миллиардов долларов.

Среди наиболее масштабных сделок - модернизация турецких истребителей-бомбардировщиков *F-4* и *F-5* (сумма контракта более \$1 млрд), а также танков *M-60* американского производства (сумма контракта \$650 тыс.), поставка различных беспилотных

и передавать крестьянам для производства сельхозпродукции.

Наряду с этим, в Турции (провинция Конья) израильские летчики в течение многих лет имели возможность отрабатывать учебные полеты на местности, характеристики которой максимально приближены к возможным театрам военных действий ВВС Израиля. На регулярной основе проводились совместные учения ВВС и ВМС двух стран, а также спецподразделений для борьбы с терроризмом.

Большое значение имеют соглашения о сотрудничестве спецслужб двух стран. Взаимодейст-

привилегированного партнёра Тель-Авива на этом направлении. Были существенно повышены уровень доверительности и степень взаимной заинтересованности в отношениях между двумя государствами.

Военные эксперты Турции отдают должное Израилю как одному из лидеров на мировом рынке продаж оружия, характеризуют его как надежного поставщика продукции высокого качества. Они называют основным преимуществом Израиля и то, что произведенное в этой стране оружие уже хорошо зарекомендовало себя во время военных действий. Это очень важно для турецкой стороны с учетом использования поставляемого из Израиля вооружения и военной техники в боевых действиях против боевиков Рабочей партии Курдистана.

ПЕРЕМЕНИ К ХУДШЕМУ

Многие эксперты связывают начало этих перемен с событиями зимы 2008 г., когда Израиль начал широкомасштабную операцию «Литой свинец» в секторе Газа. Однако тревожный звонок прозвучал намного раньше. Важным моментом в формировании внешней политики Турции в отношении Израиля стал визит главы политбюро палестинской группировки ХАМАС Х.Машаала в Анкару в январе 2006 г. Турки отнеслись к его приезду позитивно.

Этого нельзя сказать о визитах в тот же период представителей Тель-Авива, которые, как правило, сопровождались массовыми демонстрациями протеста и возложениями «черного венка» к воротам посольства Израиля. Участники митингов выкрикивали призывы «Убирайтесь домой», называя израильтян «убийцами». Профессор турецкого Центра международных стратегических исследований (USAK) Й.Шахин, анализируя ухудшение связей в тот период, считает, что именно эти визиты послужили отправной точкой затяжного кризиса в турецко-израильских отношениях⁵.

Что же касается операции «Литой свинец», примечательно, что она была предпринята всего через три дня после того, как Тель-Авив заверил Анкару и лично премьер-министра Р.Т.Эрдогана, что не намерен делать ниче-



Р.Т.Эрдоган (слева) и Ш.Пересу на Давосском форуме: «Вы убиваете людей! Вы проводите политику государственного терроризма».

летательных аппаратов, разведывательного оборудования и множества других систем.

Из проектов в военной сфере следует отметить также выигранный турецкой фирмой *BMC* подряд на производство в Израиле специальной техники для прокладки на минных полях безопасных проходов и обезвреживания сухопутных мин. Ведь тысячи гектаров заминированных плодородных полей на границе с Сирией планировалось разминировать

вие в этой сфере уходит своими корнями во вторую половину 1950-х гг. Любые подробности здесь засекречены, но, исходя из того факта, что Турция граничит с Сирией, Ираком и Ираном, можно предположить, какие возможности открывались перед Израилем при содействии турецких коллег.

Все эти направления сотрудничества позволили обеспечить Турции не только существенный пай (специалисты полагают, 20-35% к началу 2003 г., а сегодня составляют 15-18%) в общих контрактах Израиля с зарубежными странами в военной области и сфере оборонной промышленности. Анкара получила также статус

го подобного. В результате этой военной операции погибли около 1400 жителей Газы, среди них 300 детей. В самый разгар израильских бомбардировок Эрдоган заявил своему израильскому коллеге Ш.Пересу на международном форуме в Давосе: «Вы убиваете людей! Вы проводите политику государственного терроризма»⁶. Этот инцидент стал поворотным пунктом в дипломатических отношениях двух стран. Их разногласия стали очевидны.

Последовавшие после этого события только подлили масла в огонь. В январе 2010 г. на телеэкраны Турции вышел сериал, в котором агенты Моссада представлены в роли злодеев. Израиль потребовал объяснений у посла Турции О.Челиккола. Во время беседы с заместителем главы израильского МИД турецкому послу предложили сесть на низкий диван перед сидящими намного выше него израильскими чиновниками. На стол же, за которым проходила встреча, был умышленно, как считают в Анкаре, поставлен только израильский флаг. Фотографии с этой встречи обошли все газеты и информагентства Турции и спровоцировали бурю негодования. Анкара посчитала такое отношение израильской стороны унижительным и усилила публичную критику военных действий Тель-Авива в секторе Газа и Ливане. Турки подали протест и отозвали посла для консультаций⁷.

И, наконец, последняя капля. Ею стал штурм израильским спецназом в международных водах гуманитарной «Флотилии свободы», пытавшейся прорвать израильскую блокаду сектора Газа. Тогда на борту судна «Мави Мармара» погибли 9 турецких граждан. Анкара вновь отзывает своего посла в Тель-Авиве и требует от Израиля официальных извинений. «Это зверство. Из тел 9 погибших извлекли 30 пуль», - констатировал Р.Т.Эрдоган⁸. Однако Израиль ссылается на доклад спецкомиссии ООН, расследовавшей этот инцидент.

Процесс подготовки доклада ООН был использован Турцией и Израилем для поиска взаимоприемлемых формулировок, которые смогли бы привести к примирению сторон и урегулированию конфликта. Однако турецко-израильские закрытые переговоры не принесли желаемых ре-

зультатов. Это также послужило дополнительным раздражителем и поводом для взаимных резких высказываний и обвинений.

Комиссия ООН рекомендовала Израилю выразить сожаление по поводу случившегося и выплатить компенсации семьям погибших. Турция же настаивала «не на сожалении, а на извинении». В докладе не было учтено требование Анкары о снятии блокады с сектора Газы. 2 сентября 2011 г., в день обнародования доклада спецкомиссии ООН, Турция в очередной раз отозвала посла из Израиля и приостановила действие всех военных соглашений с Тель-Авивом.

Президент Турции А.Гюль, давая оценку докладу ООН, заявил, что «с точки зрения Анкары, этот документ не имеет никакой силы». «Нынешнее израильское правительство стало обузой для самого израильского народа. Нельзя говорить о его надежности. Правительство Израиля, которое должно было бы лучше всех анализировать события на Ближнем Востоке, полностью лишено какой-либо стратегии», - подчеркнул президент⁹. Глава же турецкого МИД А.Давутоглу объявил о снижении уровня дипломатических отношений между двумя странами. Он отметил, что следующей мерой может стать прекращение торговых отношений. Кроме того, он сообщил о намерении Турции подать иски против Израиля в международные суды.

Премьер-министр Израиля Б.Нетаньяху, в свою очередь, заявил, что не намерен извиняться перед Турцией. Жесткость его позиции поддержал министр иностранных дел Израиля А.Либерман. Касаясь общей проблематики отношений с Турцией, он, в частности, отметил: «Мы готовы к любым сценариям развития ситуации, но надеемся, что сумеем восстановить добрососедские или хотя бы нормальные отношения. Однако мы не намерены прогибаться под турками или поднимать белый флаг».

Р.Т.Эрдоган, продолжив цепь взаимных обвинений, вновь указал на проведение Израилем «политики государственного терроризма» и объявил окончательное решение о том, что его страна замораживает все торговые и военные отношения с Израилем. При этом он добавил, что это решение

касается и предприятий оборонной промышленности. «На сегодняшний день, - подчеркнул он, - Израиль лишился в лице Турции регионального партнера для реализации своих политических целей. Тель-Авив всегда вел себя как непослушный ребенок в отношении исполнения резолюций ООН и полагал, что будет так вести себя и далее. По сути, сделанное Израилем, - это причина для войны, но мы, как и подобает Турции, терпеливы»¹⁰.

Еще одним фактором, который негативно отразился на турецко-израильских отношениях, стала ситуация вокруг Кипра. Анкара выступает категорически против планов Кипра начать бурение скважин на шельфе, который находится в пределах исключительной экономической зоны республики. Турецкие власти утверждают, что это нарушает интересы Анкары и турок-киприотов и может нанести ущерб переговорам по кипрскому урегулированию.

Кипр провел первый тендер на проведение изыскательских работ на шельфе еще в 2007 г. По его итогам концессию получила американская компания *Noble Energy*. Именно она обнаружила недавно огромные запасы газа на шельфе Израиля в непосредственной близости от Кипра. После обострения отношений с Израилем Турция несколько раз выступала с резкими заявлениями относительно намерения Кипра проводить совместные с Израилем разработки газового месторождения в Средиземном море. Анкара назвала эти планы «провокацией» и пригрозила ответными мерами, в том числе с использованием военно-морского флота.

В экстренном порядке Турция подписала Соглашение о разграничении шельфа с т.н. Турецкой Республикой Северного Кипра (ТРСК), чтобы начать аналогичное бурение в зоне, прилегающей к северной части острова. Церемония подписания документа состоялась 21 сентября 2011 г. в штаб-квартире ООН в Нью-Йорке. Его подписали Р.Т.Эрдоган и «президент» ТРСК Д.Эроглу. «Обе стороны острова имеют право на равных пользоваться природными ресурсами Кипра», - отметил Р.Т.Эрдоган после подписания Соглашения.

В сентябре того же года прави-

тельство Турции утвердило так называемую операцию «Барбаросса - Эгейский щит» (названную в честь османского адмирала-корсара XVI в. Хайреддина Барбароссы). Документ представляет собой новую военноморскую стратегию, в рамках которой осуществляется перегруппировка кораблей ВМС Турции, связанная, в том числе, и с санкциями в отношении Израиля, поскольку включает в себя и обеспечение безопасности доставки международной гуманитарной помощи в Газу.

Согласно документу, флот намеревается отвести часть сил из Черного и Мраморного морей и направить их в регион Восточного Средиземноморья. В частности, Анкара соберет значительные силы у берегов Кипра и Израиля. Там дополнительно будет развернута группировка из 2 фрегатов, 2 корветов, нескольких сторожевых кораблей и ракетных катеров, а также судов обеспечения. Прикрывать с воздуха эту группировку ВМС будут боевые самолеты, базирующиеся на авиабазах, расположенных близ городов Конья (именно с этой авиабазы около 10 лет взлетали и тренировались израильские летчики. - А.К.) и Измир. На этих базах размещены самые современные турецкие истребители - американские *F-16C/D Fighting Falcon*. Последней деталью плана станет постоянное патрулирование вод ближневосточного региона флотилией, состоящей из 4 фрегатов и одного корабля обеспечения с подразделением командос на борту. Не исключено, что в указанный район будут направлены и турецкие подводные лодки¹¹.

Предусматривается также, что самолеты ВВС Турции будут оснащаться новой системой распознавания «свой - чужой», способной автоматически определять израильские цели как «вражеские», в отличие от ранее закупленной в США, которая еще на стадии производства была запрограммирована таким образом, что военные объекты Израиля воспринимались бортовой системой распознавания как «свои», и турецкие летчики ни при каких условиях не имели возможности открыть по ним огонь. Военное командование Турции намерено разместить измененные системы электронного распознавания и на кораблях ВМС.

Бывший глава дипмиссии в Турции и первый заместитель мининдел Израиля А.Лиэль назвал «самым неприятным и опасным из объявленных Турцией санкций в отношении Израиля» именно заявление Анкары о том, что она намерена «защитить» Восточное Средиземноморье. Эксперт уверен, что Турция не будет воевать с Израилем за Ливан и Газу, но может воевать за Кипр. «Причиной может стать спор о правах на добычу нефти и газа, на судоходство и новую демаркацию морских границ. То, что армии двух государств знают друг друга, может помочь предотвратить конфликт, но исключить возможности вооруженного столкновения нельзя», - сказал дипломат¹².

В Турции полагают, что, несмотря на отсутствие явной связи между конфликтами с Кипром и с Израилем, Тель-Авив не сможет остаться в стороне, если Анкара попытается реализовать свои военные угрозы. Ведь Израиль с 4 сентября 2011 г. является официальным военно-стратегическим партнером Греции, заключив с ней Договор об оборонной помощи. Армии обеих стран уже сегодня активно координируют свои действия в Восточном Средиземноморье. Кроме этого, израильское газовое месторождение «Левиафан» граничит с экономической зоной Кипра, и всё происходящее в ней затрагивает и израильские интересы.

Необходимо отметить, что детальный анализ конкретных действий и заявлений сторон позволяет все же сделать вывод о преждевременности пессимистического сценария развития дальнейших событий. В Анкаре под председательством Р.Т.Эрдогана с участием всех заинтересованных ведомств состоялся специальный брифинг по Израилю, в рамках которого была сформулирована «дорожная карта» развития турецко-израильских отношений. Эксперты обратили внимание, что именно после этого мероприятия в высказываниях ряда высокопоставленных представителей турецкого руководства стала исчезать жесткость «третьего условия» нормализации отношений Турции и Израиля (первое условие - извинения за гибель турецких граждан на теплоходе «Мави Мармара», второе - выплата компенсации семьям погибших), а

именно: снятия блокады с сектора Газы. При этом отмечается, что вопрос, касающийся блокады Израилем сектора Газы, будет решаться не путем принятия турецкого ультиматума, а в Гаагском суде, т.е. в международном правовом поле.

Наряду с этим, в Анкаре не остались без внимания высказывания, прозвучавшие в Тель-Авиве. Так, бывший премьер-министр Израиля Э.Ольмерт призвал правительство решить дипломатический кризис, заявив: «Улучшить наши взаимоотношения с Турцией возможно, и это отвечает национальным интересам Израиля. Поэтому мы вынуждены сделать это. Я лично знаком с лидерами Турции. Турция не враг Израиля, и Израиль не враг Турции. В прошлом Турция выступала мостом для важных с точки зрения наших интересов и щепетильных контактов. Это возможно и в будущем»¹³. А по словам министра обороны Э.Барака, «речь идет о двух сильнейших и важнейших государствах региона, так что, несмотря на все наши разногласия, а они у нас есть, нужно действовать, основываясь на разуме, а не эмоциях и интуиции. Об этом стоит задуматься как нам самим, так и нашим соседям-туркам»¹⁴.

Глава Центробанка Израиля С.Фишер, выступая в Тель-Авиве на Международной конференции по экономическому региональному сотрудничеству, касаясь взаимоотношений с Турцией, также предупредил о негативных последствиях их дальнейшего ухудшения. Он заявил: «Турция стремительно развивается. Мы не должны её терять. В противном случае последствия для нас будут очень тяжелыми. Прекращение торговых отношений с Турцией дорого обойдется Израилю»¹⁵.

Следует упомянуть о реакции в мире на обострение турецко-израильских отношений. Официальный представитель Госдепартамента США В.Нуланд заявила, что они огорчены тем, что Турция и Израиль не смогли договориться о взаимных шагах по устранению недоразумений. В США, отметила она, надеются, что обе страны продолжат поиск возможностей для улучшения своих отношений¹⁶.

Генеральный секретарь ООН Пан Ги Мун призвал к налаживанию отношений между Турцией и Израилем во имя мирного про-

цесса на Ближнем Востоке. «Нормальные отношения между двумя странами крайне важны для Ближнего Востока и для мирного процесса в регионе. Стабильные отношения между Израилем и Турцией значимы и потому, что обе они граничат с беспокойной Сирией».

Тема турецко-израильских разногласий была затронута и в ходе переговоров президентов России и Турции 8 сентября 2011 г. в Ярославле. Д.А.Медведев и А.Гюль сошлись во мнении о том, что проблему необходимо решать дипломатическим путем за столом переговоров.

Помимо сотрудничества Израиля и Республики Кипр в разведке нефтегазовых месторождений на кипрском шельфе, Анкара может лишиться влиятельного союзника и в проблеме армянского геноцида. Ведь еврейская диаспора выступала на стороне турок и препятствовала признанию армянского геноцида Конгрессом США. Бывший консультант Госдепартамента США А.Коэн, возглавляющий программу исследований России, Евразии и энергетической безопасности в американском исследовательском центре *Heritage Foundation*, заявил: «Турки своими руками испортили отношения с единственным в регионе стабильным партнером. Причем, это происходит тогда, когда их пресловутая политика «нулевых проблем» с соседями превратилась в злую шутку. По всему периметру границ у турок проблемы: с Ираном, с курдами в Ираке, грузинами - из-за Абхазии, с Сирией»¹⁷.

В ЧЕМ ПРИЧИНА ТАКОГО РАЗВИТИЯ СОБЫТИЙ?

Локомотивом сближения с Израилем, которое началось в 1990-х гг., была, как уже отмечалось, турецкая армия. Между тем, с момента прихода ПСР к власти в 2002 г. одной из основных её целей было устранение закреплённого в турецкой Конституции влияния армии на внутреннюю и внешнюю политику страны. Это, кстати, соответствовало одному из требований к Турции как стране-кандидату на вступление в Евросоюз в качестве полноправного члена. Планы на вступление в ЕС были объявлены приоритетом внешней политики Анкары, а потому процесс «выдавливания»

армии из политики шел довольно динамично.

Ощутимый удар по позициям турецкой армии был нанесен даже не массовыми судебными преследованиями сотен офицеров и генералов по обвинению в заговоре, а отставкой в июле 2011 г. практически всего высшего командования ВС страны. После этого надежды на то, что именно армия сможет добиться возврата к былым отношениям с Израилем, практически были сведены к нулю.

В связи с этим представляет интерес мнение профессора Мичиганского университета (США) М.Аюба, высказанное им в интервью со мной в ходе «круглого стола» в Институте стратегической мысли в Анкаре. Он считает, что позиции Турции в регионе укрепились благодаря особой модели «турецкой демократии». Демократические политические реалии в стране дали возможность консолидировать ее общую государственную линию. «Правительство может проводить политику, не прибегая к военной силе. Генералы турецкой армии ранее поддерживали очень тесные связи со своими коллегами из Израиля, и ещё несколько лет назад нельзя было и предположить, чтобы против Израиля была занята такая жесткая позиция», - отметил профессор.

Свою роль в ухудшении турецко-израильских отношений сыграла и «Арабская весна». Народные выступления в Египте, Ливии, Иордании, Сирии, Бахрейне задали новую точку отсчёта развития региона и дали Турции шанс активно участвовать в формировании новой политической реальности на Ближнем Востоке и в Северной Африке. Анкара постаралась воспользоваться этим шансом. Турция заявляла о необходимости соблюдения демократических норм и прав человека и призывала прежнее руководство, притесняющее свой народ, уйти.

Турция сделала ставку на новые политические силы. Анкара поддержала Переходный национальный совет Ливии, как член НАТО участвовала в военной операции альянса в Ливии, но настаивала, что будет задействована лишь в логистике, а не в боевых действиях. Турция порвала с режимом Б.Асада, с которым еще буквально накануне подписала десятки межгосударственных со-

глашений, вплоть до формирования «общего правительства», призванного вырабатывать и реализовывать совместные двусторонние проекты в самых различных областях.

Анкара активно реализовывала гуманитарные акции для ливийцев и призывала прекратить кровопролитие как со стороны НАТО, так и войск Каддафи. Два заседания Контактной группы по Ливии прошли в Стамбуле. В Турцию приезжали представители нового руководства стран «Арабской весны». Сам же Р.Т.Эрдоган стал одним из первых лидеров мусульманского мира, осуществивших турне по этим государствам, посетив Египет, Тунис и Ливию.

Турецкий премьер, выступая в штаб-квартире Лиги арабских государств в Каире, назвал позицию израильских властей препятствием для установления мира на Ближнем Востоке: «С одной стороны, Израиль пытается закрепить свою легитимность в нашем регионе, а с другой, - он принимает безответственные шаги, которые подрывают её. Израиль сможет покончить со своим одиночеством, только когда начнет действовать как разумное, ответственное и серьезное государство. Израильский народ находится в заложниках у своего правительства»¹⁸.

Интерес представляет и такой показатель, как значительный рост капитала из арабских стран в Турции. Его объем за последние пять лет увеличился в 10 раз и превысил \$40 млрд. Это тоже сыграло свою роль в ужесточении позиции Анкары в отношении Израиля. Ведь потери от снижения экспорта Турции в Израиль с лихвой могут быть компенсированы торговлей с арабскими странами. Только в 2010 г. экспорт в эти государства составил \$27 млрд. Однако здесь важны даже не цифры, а тенденция. По сравнению с 2009 г. объемы турецких продаж арабам выросли более чем в 2 раза. При этом только экспорт в Ирак превысил продажи Израилу примерно на 50%.

ВМЕСТО ЗАКЛЮЧЕНИЯ

Отношения между Израилем и Турцией носят не только двусторонний характер. Много лет они представляли собой часть треугольника, третьей стороной

которого были США. Кардинальные внутривосточные изменения в Турции и «арабские революции», серьёзно повредившие ось Анкара - Тель-Авив, продолжающаяся дестабилизация ситуации в регионе продемонстрировали растущее значение Турции и Израиля как американских стратегических региональных союзников.

Вашингтон оказывает давление на обе стороны конфликта с целью нормализации между ними отношений. На фоне других острых проблем Ближнего Востока США воспринимают израильско-турецкий конфликт как временный сбой. Это не совсем верно, так как урегулирование разногласий между двумя странами всё больше «завязывается» на отношениях с другими государствами (Греция, Кипр, Армения), что значительно усложняет решение этой задачи на двустороннем уровне и может привести к необратимым последствиям. В такой ситуации весьма важным и для Израиля, остающегося во враждебном арабском и исламском окружении, и для Турции, с учетом ее отношений с Грецией, Кипром, Арменией и проблемой армянского геноцида, является задача сохранения партнерских и союзнических турецко-израильских отношений.

Понимание этого в руководстве двух стран есть. Об этом свидетельствует тот факт, что отправка для прорыва блокады Газы вто-

рой «флотилии свободы» с участием отремонтированного и практически вновь загруженного в Стамбуле парома «Мави Мармара» была отложена. Такое решение организаторов флотилии, считают турецкие эксперты, могло быть принято только на самом высоком уровне в руководстве страны.

В Турции обратили также внимание на некоторые нюансы согласия правительства страны на дислокацию натовского радара ПРО на турецкой территории. Ряд представителей основных оппозиционных партий (в т.ч. заместитель генерального председателя Народно-республиканской партии Ф.Логоглу) заявили, что согласие правительства на дислокацию этого элемента ПРО на турецкой территории негативно скажется, прежде всего, на турецко-иранских отношениях. И хотя по требованию Анкары из натовских документов изъято упоминание об Иране, все, по мнению турецкого политика, якобы понимают, что радар в Турции направлен в первую очередь против Ирана. А это отвечает также и интересам Израиля¹⁹. (О его направленности против России предпочитают молчать.)

Наряду с этим, как стало известно в конце ноября 2011 г., к закрытым переговорам по урегулированию турецко-израильских отношений подключились руководители разведыватель-

ных служб двух стран. Об этом сообщил в Стамбуле уже упоминавшийся израильский дипломат А.Лиэль: «Это хороший знак, вселяющий реальную надежду на возврат турецко-израильских отношений к прежнему уровню». По его словам, решение о переговорах было принято главой израильского правительства, несмотря на активные возражения министра иностранных дел, который в знак протеста запретил сотрудникам МИД обсуждение этого вопроса с представителями спецслужб.

История турецко-израильских взаимоотношений также говорит в пользу такого варианта. Ведь нынешний кризис - не первый в отношениях между двумя странами. Так, в 1956 г. из-за Суэцкого кризиса уровень дипломатического представительства был понижен до советников-посланников, а в 1980 г. - до вторых секретарей после аннексии Израилем Восточного Иерусалима и Голанских высот. И только в 1990 г. в Тель-Авив вновь прибыл турецкий посол. В связи с этим, думается, что утверждения ряда аналитиков о том, что Израиль окончательно потерял Турцию в качестве стратегического партнера, преждевременны и преувеличены, хотя, и это надо признать, процесс урегулирования турецко-израильских отношений предстоит довольно сложный.

¹ Подробнее см.: *Simsir B.N.* Turk Yahudiler- II. Istanbul, 2010.

² Подробнее см.: *Kivircik E.* Buyukelci. Binlerce Yahudiye Nazi Soykirimdan Kurtaran Turk Buyukelcisi Behic Erkin'in Hikayesi. Istanbul, 2010. Этой теме посвящен показанный в 2011 г. на Каннском кинофестивале документальный исторический фильм «Турецкий паспорт», снятый турецким режиссером Б.Арлыером («Yahudileri kurtaran Turk pasaportu» - <http://www.t24.com.tr/content/newsdetail.aspx?newscode=145378&cat=42>).

³ *Turkiye-Ysrail Ekonomik Yliskileri* // сайт МИД Турции - <http://www.mfa.gov.tr/turkiye-israil-ekonomik-iliskileri.tr.mfa>

⁴ *Iste askeri anlamlar* - http://habervakti.com/?page=news_details&id=54839

⁵ *Sahin Turel Yilmaz.* Turkiye-Israil iliskilerinde yasanan son gelismeler uzerine kısa bir degerlendirme // USAK. 17.09.2011 - <http://www.usak.org.tr/makale.asp?id=2316>

⁶ *Davos'ta kriz* // CNNTurk, 30.01.2009 - <http://www.cnntrk.com/2009/dunya/01/29/davosta.kriz/511241.0/index.html>

⁷ *Buyukelci Oguz Celikkol Turkiye'de* // CNNTurk, 16.01.2010 - <http://www.cnntrk.com/2010/turkiye/01/16/buyukelci.oguz.celikkol.turkiyede/559648.0/index.html>

⁸ *9 Turk'e toplam 30 kurpun...* // CNNTurk, 05.06.2010 - <http://www.cnntrk.com/2010/dunya/06/05/9.turke.toplam.30.kursun/579019.0/index.html>

⁹ *Israil Hukumetine Guven Duymuyorum.* Интервью президента Турции А.Гюля газете «Süddeutsche Zeitung», 16 сентября 2011 г. - <http://www.tcgb.gov.tr/mulakatlar/almanya/sdz>

¹⁰ *Erdogan: Ysrail, simarik cocukrolunu oynuyor* // Anadolu Ajansi, 06.11.2011.

¹¹ *Kod adý: Barbaros* // Sabah.com.tr, 06.09.2011 - <http://www.sabah.com.tr/Gundem/2011/09/06/kod-adi-barbaros>

¹² *Война между Турцией и Израилем может начаться из-за Кипра* // Mignews.com, 08.09.2011 - http://www.mignews.com/news/politic/world/080911_104859_12162.html

¹³ *Ehud Olmert: Turkiye Ysrail'in dusmani degil* // NTVMSNBC - <http://www.ntvmsnbc.com/id/25247242/>

¹⁴ *Basbakan Erdogan'in Ysrail'e yaptirim aciklamasi, dunya kamuoyunda genis yanký buluyor* // TRT Haber - <http://www.trt.net.tr/haber/HaberDetay.aspx?HaberKodu=0f798815-2d13-47da-a099-26d15733dfb1>

¹⁵ *Can M. Ysrailli isadami aglama duvarinda* // Sabah.com.tr - <http://www.sabah.com.tr/Ekonomi/2011/09/06/israilli-isadami-aglama-duvarinda>

¹⁶ *ABD'nin Turkiye-Ysrail kaygisi* // CNNTurk - <http://www.cnn-turk.com/2011/dunya/09/06/abdinin.turkiye.israil.kaygisi/628460.0/index.html>

¹⁷ *Ariel Cohen: Yahudi lobisi Ermeni Soykirim tasarisini desteklemez ancak engel de olmaz* - <http://news.am/tur/news/78051.html>

¹⁸ *Erdogan'dan Kahire'de Tarihi Konusma* // информационный ресурс Aktif Haber - <http://www.aktifhaber.com/erdogandan-kahirede-tarihi-konus-ma-490895h.htm>

¹⁹ *Meclis'te «Fuze kalkani» tartismasi* // информационный ресурс Gazete Port - http://www.gazeteport.com.tr/haber/56056/mecliste_fuze_kalkani_tartismasi